

El Salvador proceso

Año 14
número 601

marzo 3
1994

informativo semanal

ISSN 0259-9864

centro universitario de documentación e información

La población cuestiona las elecciones

Segundo informe electoral de ONUSAL

**Los resultados del ajuste en
Centroamérica**

**Preferencias electorales
de los salvadoreños**

**El noveno informe de ONUSAL
sobre derechos humanos (III parte)**

Preferencias electorales de los salvadoreños

Entre el 5 y 13 de febrero, el "Instituto Universitario de Opinión Pública" (IUDOP), realizó una encuesta con el objetivo indagar sobre "la opinión de los salvadoreños de cara a las elecciones". Para ello se tomaron en cuenta los siguientes aspectos: participación política de los salvadoreños y su opinión sobre el proceso electoral, opinión sobre el sistema político, y por último, preferencias político-electorales. Para la consulta se contó con una muestra válida de 1835 adultos, se visitó todos los departamentos de la República y se hizo uso de la entrevista personal mediante visita al hogar. La muestra fue distribuida en cuotas departamentales, sectores sociales, grupos de edad y sexo; siendo el error muestral estimado de cuatro por ciento.

De la información obtenida a través de la encuesta se desprenden varios elementos importantes, pero aquí sólo se retoma el apartado concerniente a las preferencias político-electorales.

Antes de entrar a las preferencias partidistas específicas de la población, es importante conocer algunos aspectos adicionales. Uno de ellos es el nivel de indecisión de la población: según los resultados un 64 por ciento de los encuestados revelan su intención de voto, mientras que un 20 por ciento dice no saber por quién va a votar, un 13 por ciento prefiere mantenerlo en secreto y un 3 por ciento afirma que no votará por ningún partido. Al ser preguntados sobre las razones por las cuales no saben por quién votarán, el 36 por ciento sostiene que se decidirá hasta el día de las elecciones, un 22 por

ciento afirma que no conoce de política, mientras que un 10 por ciento opina que el voto es secreto y un 7.5 por ciento dice que no le interesa el proceso electoral.

Mejor candidato

Al preguntar a la población sobre el mejor candidato a la presidencia, un 35 por ciento opina que el mejor candidato es Armando Calderón Sol, un 17 por ciento piensa que Rubén Zamora, un 10 por ciento cree que Fidel Chávez Mena, por otro lado, el 10.5 por ciento de la población considera que ninguno, el 23 por ciento dijo no saber, un 1.7 por ciento piensa que todos son buenos candidatos. La proporción restante se distribuye entre los demás partidos. Ante la pregunta de ¿por qué? esa opinión las respuestas de los encuestados se distribuyen así: de los electores de Calderón Sol, un 36 por ciento piensa que "ha cumplido con sus promesas", un 16 por ciento opina que "trabaja bien", y un 8.1 por ciento dijo que "es parte del partido de preferencia". Entre las razones para escoger a Rubén Zamora se tienen, con un 27.5 por ciento que "él es del pueblo, que ha sufrido con los pobres", un 15.5 por ciento opina que "es inteligente y capaz", y un porcentaje del 12.6 por ciento cree que "quizás con él mejore la situación". Quienes escogieron a Chávez Mena, un 16 por ciento opina que "él es parte del partido de preferencia", otro 15.7 por ciento mantiene que "es del pueblo y ha sufrido con los pobres", y un 12.4 por ciento dice que "con él quizás mejore la situación", entre otras razones.

Preferencias político-electorales.

De cara a las preferencias político-electorales propiamente dichas, la encuesta contenía la pregunta: "si las elecciones fueran el próximo domingo, ¿por cuál partido o candidato votaría usted para presidente?", de la cual se desprende que un 34 por ciento respondió por ARENA, un 16 por ciento dijo votaría por la coalición CD-FMLN-MNR, el 11 por ciento dijo que por el PDC y un 1.6 por ciento por el PCN. Por otro lado, un 19.9 por ciento de la población dice no saber o no responde, un 13.4 por ciento sostiene que el voto es secreto y un 2.8 por ciento considera que por ninguno. Los partidos restantes obtienen porcentajes por debajo del 1 por ciento.

Respecto a los indecisos, la encuesta incluía la siguiente pregunta: "si usted tuviera que escoger solamente entre tres candidatos Calderón Sol, Zamora, Chávez Mena, a quién escogería?"; un 20.5 por ciento dijo que Armando Calderón Sol, seguido de un 12.2 por ciento que respondió Fidel Chávez Mena, un 9.3 por ciento afirma que escogería a Rubén Zamora, y por último un 58 por ciento que de nuevo dijo no saber.

Otra pregunta en esta misma línea era: "¿por cuál partido votaría usted para diputados?", en donde la opinión de los salvadoreños se distribuyó de la siguiente manera: el 28.7 por ciento dijo por ARENA, un 13.7 por ciento respondió que por el PDC, el 12.8 por ciento manifestó que por el FMLN, un 5.7

por ciento por la Convergencia Democrática, un 4.4 por ciento sostiene que por ninguno y un 30 por ciento no revela su preferencia. El porcentaje restante se distribuye entre los partidos no mencionados anteriormente.

Cabe mencionar que en la encuesta también se encontraba la pregunta: "si hay una segunda vuelta, quiénes cree que irán a la segunda vuelta?", a lo cual el 58.6 por ciento de los entrevistados consideran que Armando Calderón Sol y Rubén Zamora, seguido de un 24.5 por ciento que cree que Calderón Sol y Chávez Mena, el 9.2 por ciento menciona otras opciones, y un 7.6 por ciento dijo que no sabía.

En los datos presentados se puede observar que el nivel de los indecisos ha disminuido en un porcentaje considerable y por lo tanto, esto ha hecho aumentar el porcentaje a los partidos en contienda, pero el partido que se ha visto más beneficiado ha sido ARENA, el cual, tomando como referencia la encuesta realizada el pasado diciembre, éste incrementa en un 14 por ciento.

Debe tomarse en cuenta que esta información ha sido obtenida faltando más de un mes para que se celebren los comicios del 20 de marzo de 1994, lo cual implica que los porcentajes aún pueden variar. En todo caso, la encuesta no está orientada a predecir resultados finales de las próximas elecciones, sino más bien intentaba obtener un panorama general de los partidos respecto al electorado salvadoreño.